

- 2 Note de la rédaction
- 3 Une planète, un environnement
- 6 Vers un environnement sain au Canada
- 10 Le Canada et l'environnement mondial
- 13 Deux voisins, un problème
- 16 La nouvelle chancellerie canadienne à Washington fait tourner les têtes
- 18 Le 40<sup>e</sup> anniversaire de l'OTAN
- 20 Louis Lortie, artiste contemporain de musique classique
- 21 Toronto a tout ce qu'il faut
- 22 Un pont polaire d'amitié
- 24 Radio Canada International, une radio aux langues multiples
- 25 Nouvelles brèves
- 28 L'Opéra de la Bastille

**L**e monde fait face à une crise environnementale d'une amplitude sans précédent. La nature nous envoie un message pressant que nous négligeons à nos risques et périls. Les signes de cette crise sont tout autour de nous : pénuries de bois d'œuvre, sols épuisés, désertification, épuisement des stocks de poisson, phoques qui meurent en mer du Nord, bélugas qui s'échouent dans le fleuve Saint-Laurent. Selon certains, nous aurions même atteint un point où la survie de l'humanité est menacée.

— Le Premier ministre Brian Mulroney s'adressant à l'Assemblée générale des Nations Unies le 29 septembre 1988.

L'environnement naturel, que nous avons toujours tenu pour acquis, entre dans une phase de changements historiques. Pour la première fois, nous avons le pouvoir de modifier l'environnement à l'échelle planétaire et nous utilisons ce pouvoir.

Au cours des dernières années, les gouvernements du monde ont, les uns après les autres, convenu que si nous n'accordons pas aux problèmes environnementaux toute l'attention qu'ils réclament, ceux-ci placeront l'humanité devant une menace aussi grave que celle d'une guerre nucléaire.

Le développement « durable », c'est-à-dire qui tient compte des incidences sur l'environnement, exigera des réformes dans la production et la consommation d'énergie ainsi que dans l'agriculture, l'industrie forestière, métallurgique, pétrolière et chimique.

Les changements atmosphériques, comme la détérioration de la couche d'ozone et l'ef-

Selon les propres termes du ministre des Relations extérieures et du Développement international, M<sup>me</sup> Monique Landry, « Gérer l'environnement c'est inévitablement gérer le futur ».



S. Clément, Publiphoto

fet de serre qui frappent la planète, nous indiquent qu'aucun pays n'est épargné. Toutes les nations devront coopérer comme jamais auparavant afin de trouver, à l'échelle mondiale, des modes de vie moins préjudiciables à l'environnement.

Dans le présent numéro de *Reportage Canada*, nous examinons certains des problèmes environnementaux qui confrontent le monde et certaines des solutions qui ont déjà été apportées dans le passé. Ce ne sont pas des choses agréables à lire. Les perspectives sont inquiétantes, à moins que nous ne changions nos habitudes. L'humanité doit réagir pour relever ce défi mondial.

# Canada

*Reportage Canada* est publié par la Direction des services de communication à l'étranger Affaires extérieures et Commerce extérieur Canada, Ottawa, Canada, K1A 0G2.

Télex : 053-3745

Rédacteur en chef :  
Laurie Storsater

Rédactrice :  
Sylvie Gauvin

Coordonnatrice de l'édition :  
Carole Larocque

Agent de production :  
Bob Thompson

Les observations ou suggestions des lecteurs sont bienvenues. Prière d'indiquer la source d'information pour tout article ou extrait d'article reproduit.

*This publication is also available in English under the title Canada Reports.*

